

## China-América Latina: Fuera de juego

Por: [Xulio Ríos](#) and [Matt H.](#)

Globalización, 31 de diciembre 2016

[Observatorio de la Política China](#) 24

December, 2016

*Desde España se ha reivindicado la tradicional influencia en América Latina como un valor de peso a la hora de promover la cooperación con países terceros. Esa triangulación, no obstante, de uso frecuente en la interlocución con China, acaba de recibir un significativo varapalo. Según se desprende de la nueva política del gigante asiático hacia América Latina y el Caribe (ALC), en adelante, los proyectos orientados a la región y concertados con países u organizaciones internacionales extra regionales deberán ser “presentados, consentidos y patrocinados” por los países latinoamericanos y caribeños.*

El desplazamiento del vértice de referencia de dicha triangulación si bien no impide que esta siga celebrándose, atribuye un reconocimiento privilegiado a la voluntad y decisión de los países de América Latina y el Caribe, supeditándola a su conformidad lo que, sin duda, le confiere una posición de mayor fuerza. Aunque “no apunta contra nadie ni se excluye a ninguna tercera parte”, el énfasis chino en la dimensión bilateral de la relación y su profundización gana consistencia frente a cualquier otra variable complementaria.

Por otra parte, en este documento, el segundo de su tipo desde 2008, China no solo hace balance de lo actuado sino que introduce elementos de corrección sustanciales de su política, objeto en estos años de no pocas críticas (concentración en las materias primas, desprecio a los impactos ambientales, consecuencias laborales negativas, objetivos estratégicos oblicuos, etc.). En este sentido, el modelo de cooperación ahora propuesto sugiere pasar página del binomio exportación de materias primas-importación de productos elaborados para integrar más factores a fin de complejizar y ensanchar la relación.

### **Una comunidad de destino común**

El desarrollo y la soberanía son las dos claves que vertebran la nueva hoja de ruta. China asume compromisos en orden al fomento del progreso en asuntos esenciales de la región como la industrialización, las infraestructuras, el intercambio tecnológico o la cooperación financiera, e incluso la justicia social, el intercambio cultural y humanístico, entre otros. Igualmente, la apuesta por la integración regional dirige su mirada a la CELAC, si bien persistirá la vía bilateral como un complemento destacado. La nueva estrategia apunta a un salto cualitativo que rubrica la disposición de China a participar de forma activa en la transformación de la región sumando no solo oportunidades de desarrollo sino también sellando una alianza para catapultar su proyección política global.

### **La triangulación en el aire**

La primacía del enfoque regional sugiere que China considera llegado el momento de corresponder a las demandas transmitidas fundamentalmente por los gobiernos progresistas de ALC de un trato adulto y directo, sin más intermediaciones que no sean las libremente consentidas y con prioridad para los intereses de la región. De todo ello se debiera tomar buena nota. Esa supeditación exige también de España repensar su enfoque trazando una política que tenga en cuenta la nueva realidad sin esperar a que el simple paso del tiempo confirme el supuesto cambio de ciclo que asoma en la política latinoamericana. Incluso con gobiernos ideológicamente más próximos, las cosas tendrán que cambiar.

**Xulio Ríos**

**Xulio Ríos:** *Director del Observatorio de la Política China.*

La fuente original de este artículo es [Observatorio de la Política China](#)

Derechos de autor © [Xulio Ríos](#) and [Matt H.](#), [Observatorio de la Política China](#), 2016

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Xulio Ríos](#) and  
[Matt H.](#)

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)